

# Hay 76 escuelas con daños en la CDMX

## Sheinbaum Pardo detalla que los costos de reparación los asumirá la administración en los casos de los edificios con riesgo mayor

Tras el sismo de 7.7 grados del lunes 19 de septiembre, el Gobierno capitalino reportó que hay 97 inmuebles —76 escuelas y 21 edificios— con daños bajo, medio y alto; los costos de reparación estarán a cargo de la administración local, pero sólo en los casos de peligro mayor, mientras que el resto tendrán acompañamiento.

A 21 inmuebles, cuatro con riesgo medio y 17 con bajo, se sumaron 76 solicitudes de revisión de escuelas cuyo resultado fue 70 con peligro bajo, cinco con medio, y uno alto, esta última es la escuela *Albino García*, ubicada en Santa Cruz Meyehualco, en la alcaldía Iztapalapa, según la Secretaría de Obras y Servicios (Sobse).

Jesús Esteva Medina, titular de Sobse, descartó que algún inmueble pueda colapsar, el único que revisan a fondo es uno ubicado en la colonia Doctores, pero el resto son desperfectos menores.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, comentó que para la reparación de escuelas prevén que las que tienen riesgo bajo y medio se resolverán en los siguientes meses, incluso algunas pueden ser en días, pero en la de riesgo alto se hará una revisión más profunda.

Con relación a los daños en el edificio donde despacha la jefa de Gobierno, Esteva dijo que son menores, ya que sólo fue caída de pedazos de cantera.

Sobre el puente del Yaqui, las autoridades descartaron daño estructural, sólo se va a reparar una junta con problemas.

### "No fue tan dramático": AMLO

Tras lamentar el deceso de dos personas por el temblor con epicentro en Coacmalán, Michoacán, el presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó que

afortunadamente el resultado no fue tan dramático y grave.

"Ayer [lunes] fue un día difícil, pero la gente supo comportarse con aplomo y tuvimos suerte porque fue, como se dijo, un temblor de considerable intensidad, y es lamentable la pérdida de las vidas humanas, aunque sean dos, pero no pasó a mayores", insistió.

Laura Velázquez, coordinadora nacional de Protección Civil (PC), informó que hasta las siete de la mañana de ayer martes se habían registrado 692 réplicas del sismo, por el que hubo dos fallecimientos y 10 heridos.

Detalló que Colima fue la entidad más afectada, pues ahí se registraron los dos fallecidos y nueve lesionados en la capital Colima, Manzanillo y Tecomán.

Explicó que en ese estado resultaron afectadas 153 viviendas con daños estructurales y en fachadas, 20 inmuebles con desperfectos estructurales y dos templos religiosos con afectaciones, así como siete unidades médicas con daños estructurales que van de leves a graves.

Además, se contabilizaron cinco puentes dañados y ocho derrumbes carreteros, e indicó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) realiza labores en la presa Trojes por la presencia de grietas.

En Michoacán, indicó, hay un lesionado por la caída de un vidrio en el hospital rural del IMSS en Coacmalán, y detalló que hallaron 30 escuelas con daños y 21 unidades médicas afectadas con fallas estructurales de leves a graves, además de un derrumbe carretero en la Autopista Siglo XXI. ● Con información de Salvador Corona, Pedro Villa y Caña, Manuel Espino y Alberto Morales

ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR  
Presidente de México

"[El lunes] fue un día difícil, pero la gente supo comportarse con aplomo y tuvimos suerte, no pasó a mayores"





Laura Arana. El Universal

La escuela Albino García, de Santa Cruz Meyehualco, en la alcaldía Iztapalapa, presenta daños, según la Secretaría de Obras y Servicios.



**Seguridad.** Guanajuato, Tamaulipas, Aguascalientes, Durango y Chihuahua, entre los solicitantes; BCS, Oaxaca, Campeche, Querétaro, Yucatán y Tlaxcala, sin la ayuda

# Son panistas cinco de los 26 gobiernos que llamaron a la Guardia

ISRAEL NAVARRO, CIUDAD DE MÉXICO

— Un total de 26 gobiernos de PRI, PAN, Morena, MC, Encuentro Social, Verde y PRD solicitó auxilio a la Guardia Nacional y al Ejército para atender la ola de criminalidad en sus territorios, entre los que figuran Guanajuato, Tamaulipas, Aguascalientes, Durango y Chihuahua. En tanto, hay seis estados que no han pedido la protección federal. PÁGS. 6 Y 7

## Combate a la violencia

# Panistas, cinco de los 26 gobiernos que han llamado a la Guardia

**Seguridad.** Guanajuato, Tamaulipas, Aguascalientes, Durango y Chihuahua, entre los solicitantes; BCS, Oaxaca, Campeche, Querétaro, Yucatán y Tlaxcala, sin la ayuda

ISRAEL NAVARRO Y ALMA PAOLA WONG/CIUDAD DE MÉXICO

Gobernadores de PRI, PAN, Morena, Movimiento Ciudadano, Encuentro Social, Verde y PRD pidieron auxilio a la Guardia Nacional y al Ejército para atender la ola de criminalidad que se vive en sus territorios.

De acuerdo con un conteo hecho por MILENIO, 26 mandatarios han solicitado ayuda federal,

destacando los casos de Guanajuato, Tamaulipas, Aguascalientes, Durango y Chihuahua, gobernados por el PAN y donde los altos niveles de ejecuciones y enfrentamientos entre cárteles obligaron el arribo de las fuerzas de seguridad.

Los únicos gobernadores que se han mantenido sin la protec-

ción federal son Baja California Sur, Campeche, Oaxaca, Querétaro, Tlaxcala y Yucatán.

Guanajuato se convirtió este sexenio en el epicentro de la violencia, pues en 2022 se han registrado al menos ocho masacres que dejaron 57 asesinados.



La entidad, gobernada por el panista Diego Sinhue Rodríguez, es la que más elementos federales ha requerido para las labores de seguridad y ha pedido auxilio para detener la ola de violencia en sus municipios, por lo que la Guardia Nacional y el Ejército han desplegado en ese estado 3 mil 100 elementos.

Estos efectivos federales fueron los que dieron un duro golpe al cártel de Santa Rosa de Lima en agosto de 2020, cuando detuvieron a José Antonio Yépez, *El Marro*, uno de los principales instigadores de violencia.

Por su parte, desde que era gobernador Antonio Echevarría de la alianza PAN-PRD, Nayarit pasó a ser una de las plazas disputadas por los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación.

Hasta esta entidad han llegado mil 775 elementos de la Guardia Nacional y militares, por lo cual en su última visita al estado el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, informó que la situación respecto de los homicidios vinculados al crimen organizado en Nayarit se está reduciendo gracias a las labores de seguridad de los tres niveles de gobierno.

Tamaulipas, gobernado por el panista Francisco García Cabeza de Vaca, ha requerido el despliegue de 2 mil 465 elementos para disminuir sus índices de violencia.

Los efectivos fueron requeridos en la entidad debido a la persistente amenaza ocasionada por los fuertes enfrentamientos entre el cartel del Golfo, *Los Zetas* y el cártel del Noreste, que se pelean el control de las plazas de Nuevo Laredo, Reynosa, Río Bravo y Matamoros.

Zacatecas, que el último año ha sufrido decenas de ejecuciones y hasta el desplazamiento de familias y poblados debido a la criminalidad, ha requerido el apoyo de 2 mil 393 integrantes de la Guardia y la Sedena.

Otros estados que han solicitado el apoyo de los uniformados son Veracruz, con 2 mil 300, y Michoacán, con 2 mil; este último también ha sido azotado por los cárteles criminales desde el sexenio de Silvano Aureoles.

En tanto, en Jalisco, cuna y sede del cártel Jalisco Nueva Gene-

ración, se ha solicitado ayuda a la Guardia y al Ejército, lo que generó la llegada de mil 825 elementos de estas dependencias.

El estado gobernado por Movimiento Ciudadano, con Enrique Alfaro, ha sufrido decenas de *narcobloqueos* y enfrentamientos en sus límites con Guanajuato en lo que va del sexenio.

Hasta en el estado de Chihuahua, que encabeza la panista Maru Campos, han arribado mil 450 elementos federales, cuya última irrupción fue el 25 de junio de

este año, cuando más de mil elementos del Ejército adscritos a las Fuerzas Especiales arribaron al municipio de Urique con la finalidad de reforzar la seguridad por el asesinato de dos sacerdotes jesuitas.

Hasta Guerrero han llegado 700 efectivos, principalmente a los municipios de Acapulco y Chilpancingo, mientras que en el estado de Colima los recientes embates que se presentan por una guerra entre los cárteles Jalisco Nueva Generación y *Los Mezcals*, con el cártel de Sinaloa, obligó el arribo de 600 integrantes de la Guardia y de Sedena.

Morelos, gobernado por Cuauhtémoc Blanco, requirió el auxilio de 660 elementos militares y de la Guardia Nacional, que se desplegaron como parte del refuerzo en tareas de seguridad pública en zonas de Michoacán y Morelos, donde se han identificado focos rojos por la violencia que generan grupos criminales.

Mientras tanto, al único estado gobernado por el Partido Verde, San Luis Potosí, llegaron 200 militares dentro del marco de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública y la política de cero impunidad.

Por otro lado, Ciudad de México reforzó su seguridad con elementos de la Guardia Nacional en la alcaldía Iztapalapa y sus límites con el Estado de México a fin de evitar el asentamiento de cárteles y de operaciones ilegales en la capital del país.

También fueron desplegados cientos de elementos tras el atentado que sufrió el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, en junio de 2020 por parte de una célula del cártel Jalisco Nueva Generación.

Mientras que en Chiapas se desplegaron 800 miembros de la Guardia Nacional para evitar el paso de migrantes centroamericanos que cruzan nuestro país con el objetivo de llegar a Estados Unidos. ■



## 27.07.2022 JALISCO

La Guardia Nacional refuerza con 280 uniformados la seguridad en el estado, con lo que suman casi 2 mil elementos desplegados.

## 17.09.2022 ZACATECAS

Llegan a Zacatecas más de 228 elementos de la GN y el Ejército para reducir el índice de violencia en la entidad.

## 17.06.2022 BAJA CALIFORNIA

400 elementos llegaron para capturar a 139 generadores de violencia de los cárteles de Jalisco, Sinaloa y Arellano Félix.



## 11.01.2022 MICHOACÁN

Autoridades informaron que más de mil efectivos llegaron para disminuir índices delictivos en Zamora, Uruapan, Jacona, Zitácuaro y Morelia.

## 25.05.2021 GUANAJUATO

Tras una masacre que dejó 11 personas ejecutadas en Celaya, arribaron 800 elementos del Ejército y la GN para reforzar la seguridad en la entidad.



## 5.12.2018 CHIHUAHUA

Debido a la inseguridad, un grupo de 450 elementos de la Sedena arriba a la entidad para colaborar con las tareas de seguridad.





**ESTRATEGIA  
ANTICRIMEN.**

**Arribo de fuerzas  
federales en entidades  
donde se registran  
altos niveles de  
homicidios, así como  
enfrentamientos  
entre cárteles  
y elementos de  
seguridad**



# Capturan a cuatro *narcos* en operativos en 3 alcaldías

Estarían vinculados al CJNG: García Harfuch  
 // Se les seguía desde hace 7 meses // Caen con 345 kilos de coca

**ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO  
 Y LAURA GÓMEZ FLORES**

La policía capitalina detuvo a cuatro narcotraficantes vinculados presuntamente al *cártel* Jalisco Nueva Generación (CJNG), dedicado a la venta y distribución de droga en la Ciudad de México y al trasiego a Estados Unidos y Australia.

El secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, explicó que se realizaron operativos simultáneos en las alcaldías Coyoacán, Benito Juárez y Álvaro Obregón, donde se aseguraron 345 kilogramos de cocaína con valor cercano a 14 mil dólares, seis vehículos, 28 mil dólares, un arma larga y equipos telefónicos.

Detalló que en la colonia Monte de Piedad, en Coyoacán, se detuvo a tres hombres, uno identificado como Cristian N, alias *El Cris* o *El Jaltsquillo*, quien presuntamente opera una célula delictiva en las intermediaciones de Guadalajara, Jalisco; Tijuana, Baja California, y la Ciudad de México.

También es responsable del trasiego de drogas hacia Milwaukee, Pittsburgh, Chicago, Denver, Virginia y Washington, provenientes de Colombia, expuso.

El detenido "mantenía como zona de operación y confort las intermediaciones de la alcaldía Coyoacán y el domicilio cateado, además de servir de vivienda, era utilizado como centro de operaciones donde se almacenaban importantes cantidades de droga; además de ser usado como laboratorio para preparar y empaquetar narcóticos", refirió.

La segunda y tercera intervención se realizó en un domicilio de la colonia Del Valle, en la alcaldía Benito Juárez, y en la colonia Guadalupe, en Álvaro Obregón. En esta última, además de droga, vehículos, armas y equipo telefónico, se detuvo a una persona de nacionalidad guatemalteca.

El jefe policiaco destacó que se trató de una operación coordinada

con el Centro Nacional de Inteligencia, adscrito a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, con la que se ha investigado a este grupo delictivo desde hace siete meses.

Las indagatorias, agregó, empezaron después de que se detuvo en Iztapalapa a Miguel N, alias *El Licenciado Carmona*, agente de la policía de investigación que fungía como intermediario entre grupos generadores de violencia de la ciudad y en otras entidades.

En otro tema, de acuerdo con el gobierno capitalino, se ha logrado la extinción de dominio en 70 inmuebles, uno de ellos un hotel en la colonia Morelos que será habilitado como cuartel de la Guardia Nacional, mientras los demás han sido vendidos para financiar proyectos de vivienda social.

▲ La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el jefe de la policía capitalina, Omar García Harfuch, informaron de la detención de cuatro narcotraficantes. Foto *La Jornada*





**Ciudad de México y Jalisco agrupan más del 70% de los casos**

# Suman 1,367 contagios de viruela símica en el país

Diego Aguilar

diego.aguilar@eleconomista.mx

**Del 6** al 19 de septiembre pasado, el número de contagios por viruela del mono se incrementó en 73.4%, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud federal (SSA).

Al 19 de septiembre se registraron 1,367 contagios, mientras que a inicios de mes —seis de septiembre— existían 788 casos del virus mencionado.

En comparación con la semana pasada, la cifra de contagios aumentó en 316 casos, ya que al 13 de septiembre se consignaron 1,051 casos de viruela del mono.

“La Secretaría de Salud informa que desde la notificación del primer caso —27 de mayo de 2022—, y hasta el 19 de septiembre, en México se han confirmado 1,367 contagios de viruela símica en 30 entidades federativas, de acuerdo con el Informe Técnico Semanal de Vigilancia Epidemiológica sobre esta enfermedad”, indicó la Secretaría en un comunicado.

La SSA añadió que en dicho periodo se identificó un total de 2,547 personas que cumplen la definición operacional de caso probable; de ellas, 1,367 están confirmadas, 275 en estudio y 905 descartadas.

## Reportan dos posibles decesos por virus

La dependencia informó que dos personas que fallecieron durante la atención médica presentaron lesiones compatibles con viruela símica; al practicarles la prueba, resultaron positivas.

“Estas defunciones están bajo análisis por un grupo de personas expertas en materia de infectología, para dictaminar si existe causa atribuible a la infección por virus de la viruela símica”, señaló la SSA.

## Casos por entidades

Respecto a los casos registrados por estado, el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (INDRE) notificó que los

1,367, con resultado positivo, se encuentran distribuidos en 30 estados de la República.

La CDMX presenta 814 contagios; Jalisco, 192; Estado de México, 115; Yucatán, 61; Quintana Roo, 37; Chiapas, 20; Nuevo León, 13; Baja California, 10; Tabasco, 17;

Nayarit, seis; Morelos, nueve; Veracruz, siete; Puebla, ocho; Baja California Sur, uno; Colima, dos; Michoacán, dos; Querétaro, cuatro; San Luis Potosí, uno; Sinaloa, cinco; Chihuahua, siete; Aguascalientes, cinco.

Mientras que Campeche registró tres; Guanajuato, ocho; Sonora, tres; Coahuila, tres; Zacatecas, tres; Hidalgo, tres; Tamaulipas, dos; Guerrero, uno.

Por sexo, 98% de los contagios corresponde a hombres; 47.6% tienen entre 30 y 39 años, es decir, 651 de los 1,367 casos confirmados.

De los menores de 20 años, seis tienen 19, tres tienen 18, uno tiene 17; otro tiene 15, uno cuenta con nueve años y otro tiene tres años.

La Secretaría de Salud también informó que, al 16 de septiembre, en el mundo se han registrado 60,841 casos confirmados de viruela símica en 104 países, territorios y áreas en las seis regiones de la Organización Mundial de la Salud (OMS), así como 23 defunciones ocasionadas por este tipo de viruela.

## Hasta el

lunes pasado, el virus estaba presente en 30 de los 32 estados, según la Secretaría de Salud federal.

FOTO: SHUTTERSTOCK





**ASEGURAN  
345 KG DE  
COCAÍNA EN  
LA CDMX**

La Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México detuvo a cuatro personas posiblemente relacionadas al Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG), a quienes les fueron asegurados 345 kg de cocaína.

Omar García Harfuch, titular de esta dependencia detalló que derivado de diversos trabajos de investigación y del intercambio de información con el Centro Nacional de Inteligencia (CNI), efectivos de la SSC de la CDMX, junto con personal de la Fiscalía General de Justicia, desplegaron acciones operativas en inmuebles ubicados en las alcaldías Benito Juárez, Álvaro Obregón y Coyoacán.

Asimismo, se aseguraron 24 kilos de marihuana; un arma larga; 10 cartuchos útiles; 12 equipos de telefonía; 28,000 dólares y seis vehículos.

(Maritza Pérez)

